
經過兩個多月討論，檢討全港性系統評估（TSA）的 「基本能力評估及
評估素養統籌委員會」 昨日向教育局局長吳克儉提交工作報告及初步建議。
委員會建議今年由考評局於全港18區邀請約一成、50間小學試考改良版的小
三TSA，學校可自行決定參加與否，但校內個別家長無權選擇，預計下月可
定出學校名單。換言之，九成小學停考一年，委員會將總結試行成果，計劃
2017年將恢復全港小學應考。 大公報記者 劉家莉
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TSA爭議持續大半年，昨天終有明確進展。檢討TSA的委員
會昨敲定改良版TSA，最大轉變是今年小三TSA毋須全港學生應
考，改由考評局邀請僅約一成、50間小學參加。中英數的試題數
目和模式都有所精簡。（見附表）

最少3000學生始有代表性
委員之一的考評局秘書長唐創時於記者會上表示，將邀請不

同類型、規模及各區的小學參與，其他學校也可自願參加。若獲
邀學校選擇不參與，考評局會繼續邀請相同類型學校替代，預計
最少要3000名學生參加始有代表性，以及令數據具廣泛性。他認
為，TSA目的是回饋學與教，不希望被邀請的學校想像成為 「白
老鼠」，希望獲邀學校高興參與，達至雙贏局面。

委員之一的教育局首席助理秘書長陳婉嫻表示，隔年考或抽
樣考試未能滿足訴求，因此建議改良TSA，今年小三生試行研究
計劃，希望彰顯到低風險性質，透過學校參與協作建立互信。她
說，試考規模要有代表性，免影響試行效用，故決定邀請一成學
校參與，當中包括不同類型學校，其他學校可自行參與。

陳婉嫻又稱，試考時會加入問卷調查，詢問學生課外活動資
料，希望了解學生更多學習情況，最終能總結成果。她強調，大
原則是因應學習需要，減輕負擔，程度要配合小三。為了釋除學
校疑慮，委員會建議從2016/17學年起把系統評估從學校表現指
標中移除，她補充，試驗計劃完成後將檢討成效，並計劃在2017
年推行至全港小學。委員會認為2017年可以繼續推行TSA，並認
為小三學習階段需要評估，對學校教與學有幫助。

一直堅持暫緩今年小三TSA的兩大小學校長會，包括津貼小
學議會及資助小學校長會亦接納試行版TSA。委員兼資助小學校
長會主席賴子文稱，原則上接受委員會建議，希望在困局中找到
出路，結束爭拗。他又稱，最初提出暫緩是不想在未有解決操練
問題下作出倉卒決定，但委員會現時已作深入及專業的討論，兩
大校長會可接受方案。

問到個別家長能否拒絕子女應考TSA，委員兼家庭與學校合
作事宜委員會主席湯修齊表示，試行計劃以學校為單位，相信所
有校長的專業，鼓勵家長將自己的憂慮向校方解釋。他又說，若
一間學校只有部分學生參與，數據會 「偏向一邊」、不夠完整。
他相信在推行一系列檢討後，可解決家長關注的操練問題。另一
委員、津貼小學議會顧問張勇邦稱，若自己學校受邀，會讓法團
校董會作決定，若家長有意見則會個別解決，又指每間學校的背
景及情況不同。

二至三個星期公布細節
教育局局長吳克儉昨接收委員會報告後表示，原則上同意及

支持委員會方向，並會加強教學人員對課程安排的了解，總結了
今年的試行結果後，明年會恢復全港推行，預料二至三個星期公
布細節。

吳克儉強調，委員會組成有充分代表性，共開了九次會，出
席了六場家長會，並向不同持份者了解，接收了約800份意見書
，在社會各層面作出了充分及全面討論。他強調，委員會肯定
TSA價值，具備學與教功能，為全港提供數據，故必須繼續進行
，發揮其功能，但為避免出現異化，故委員會才列出一系列改良
建議。

【大公報訊】負責檢討TSA的 「基本能力評
估及評估素養統籌委員會」提出刪減試卷及題目
等建議。改良版的小三TSA，中文科閱讀卷會由
三篇減至兩篇，英文科閱讀卷由四部分減至三部
分，數字科亦會減少20%題目。雖然今年只抽取
一成小學與考，部分家長仍然不滿改良版TSA，
揚言發動罷考。

學者：可改善過分操練
中文大學教育心理學講座教授侯傑泰認為，

調整後的TSA是一個妥協方案，暫時可以改善過
分操練問題，讓學校自願參與，可以令學校之間
不會攀比成績；但不能夠讓學生自願選擇是否參
與，因為可能參與的都是能力高的學生，就不能
真正反映調整後題目的深淺。他說，隔年考TSA
亦解決不到操練問題，因為追蹤不到學生的發展
，對部分學生水平薄弱的學校，可能只看到其中
一次較差的成績，而看不到其提升，令測試的結
果變得偏頗，又會對學校造成壓力，形成惡性循
環。

教聯會原則上接受委員會的建議，認為有關
做法平衡了各方意見及訴求，要求局方繼續跟進

改善TSA，杜絕TSA數據濫用的情況。立法會教
育事務委員會主席林大輝發表聲明，指試行計劃
是拖延策略，因為TSA問題尚未能徹底完全解決
，仍然會繼續困擾教育界和家長。他希望新計劃
能暫時平息眾怒，讓各方面可冷靜下來，共同思
考TSA的前路。

林大輝促請教育局承諾，確保這個新計劃能
夠做到TSA實施的原意，即可分階段評估學生的
基本能力，好讓政府向學校提供適切的支援，從
而改善 「學與教」。亦要確保被邀請參與計劃的
學校，不需要為應付考試而向學生進行大量操練
和催谷，從而消除辦學團體、學校、家長和學生
應付考試的不必要壓力。

教育界立法會議員葉建源表示， 「試行計劃
」未開始，便決定2017年恢復全面實施，是整個
方案致命的錯誤，是缺乏邏輯和說服力。他認為
，當局應先暫停全港性系統評估，作全面檢討和
分析，再決定TSA的去向。TSA關注組召集人何
美儀批評，教育局未叫停小三TSA，今年只暫停
90%小學考TSA，10%小學仍要做新試題，明年
全港小三生復考TSA，認為有關決定匪夷所思，
揚言發動家長罷考抗議。

【大公報訊】記者張月琪報道：創業需要創意。有創立以女性為主的亞洲購
物社交網站的創辦人，將自己平日遇到的網上購物難題及對策，轉化成一門生意
，成為初創企業。該企業同時入選太古地產昨日公布的創業加速計劃blueprint的
十間企業名單。創辦人之一鄭凱然（Jubee）稱，本港辦公室租金較貴，該計劃能
提供免費辦公室，更加方便營運及發展。有企業就表示，初創企業要 「搵客」非
常困難，希望政府加強支持 「Made in HK」品牌。

網上購物流行，令不少購物平台興起。原本於大專院校任職的Jubee坦言，自

己也喜歡在網上購物，但發現網上購物經常 「中伏」，貨不對辦，於是與兩位分
別曾修讀商科及任職程式員的中學同學，毅然創立網上平台，為一眾愛購物的女
性作 「明燈」。

提供免費辦公室方便營運
Jubee稱，現時平台約有1.4萬名用戶，她們可以將自己喜歡的產品上載，一旦

買了次貨，亦可以上載與網友分享，提醒其他消費者。平台亦可以提供集運服務
。有年輕人會埋怨創業艱難，但Jubee認為，現時雖然有很多不同類型的產品，但
創新之意，在於如何再將現有產品推進得更好、更完美，她們亦是從這個渠道出
發，創立企業。她指出，由於本港辦公室租金較貴，與另外兩位創辦人本來沒有
計劃租借辦公室，今次blueprint能提供免費辦公室，則可更加方便企業的營運及
發展。

Latticespace開發具社交網絡功能的企業內聯網，創辦人Katherine稱，她們遇
到的最大困難在於 「搵客」。她指，初創企業的人脈網絡有限，期望政府可以支
持 「Made in HK」品牌，例如推動政府部門使用適合的產品，或者由生產力局
牽頭，為初創企業的產品，及有需要的中小企作配對或介紹，讓初創企業更容易
走出第一步。

創業加速計劃助發展
創業加速計劃blueprint自去年一月成立，每半年會選出十間提供多元化的 「

B2B」技術解決方案的創業公司，每間創業公司均能得到為期六個月的免費工作
空間、專業導師指引、產品測試及市場拓展機會，以加速業務發展。

blueprint負責人Atin Batra表示，今次第三次舉行計劃，收到近150份申請，在
揀選程序中會考慮到企業是否合乎 「B2B」及與科技有關等意念，太古方面亦會
考慮，有哪方面可協助企業成長，例如有初創公司設計為車主提供泊車資訊的程
式，而太古地產旗下亦有停車場可以提供資料，相輔相成。

【大公報訊】記者黃穎雅報道：嶺南大學校
長鄭國漢日前於倫敦舉行的一場國際公開研討會
上，跟英國蘭卡斯特大學等國際知名院校共同成
立 「全球高等教育中心」，成為全球規模最大，
專注於研究高等教育及其未來發展的機構 「全球
高等教育中心」的夥伴院校。

「全球高等教育中心」獲英國 「經濟與社會
研究委員會」以及「高等教育經費補助委員會」超
過600萬英鎊的撥款支持，於二月二及三日在倫
敦舉行的一場國際公開研討會上正式成立。該中
心的夥伴院校，包括主導該合作項目的倫敦大學
學院教育研究院，以及英國蘭卡斯特大學、雪菲
爾大學；澳洲的澳洲國立大學；愛爾蘭的都柏林
理工學院；日本的廣島大學；荷蘭的萊頓大學；
內地的上海交通大學，以及南非的開普敦大學。

嶺大校長鄭國漢說，嶺大跟國際知名的院校
共同成立 「全球高等教育中心」，標誌着嶺大推
動國際化成果中的另一項里程。嶺大副校長及比
較政策講座教授莫家豪，則擔任中心揭幕研討會
主題演講嘉賓，他的講題為 「追求世界級地位：
亞洲高等教育的挑戰與前景」，講述了亞洲高等
教育的挑戰及前景，以及對英國的潛在意義。

另一方面，莫家豪將領導進行一項為期三年
，以 「東亞地區的英國國際學生：職業、收入、
工作及流動」為題的研究，預計於2016年下半年
展開，將審視從英國大學畢業的亞洲學生在不同
方面的發展，包括畢業後的就業、事業發展和社
會流動情況，亦會研究英國的大學如何為畢業生
作就業準備。
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▲太古地產昨日公布，最新一批創業加速計劃blueprint中的十間企業名單，
十間公司代表一同合照 大公報記者張月琪攝

▲基本能力評估
及評估素養統籌
委員會主席暨教
育局副秘書長陳
嘉琪（右），就
「全港性系統評
估」 （TSA）檢
討向教育局局長
吳克儉（左）提
交工作報告及建
議

大公報記者
劉家莉攝

▲檢討全港性系統評估（TSA
）委員會昨向教育局提交報告
，建議考評局邀請一成、約50
間小學參加改良版的小三TSA
，變相令90%小學免考一年，
總結試行結果後，於2017年
推展至全港小學

小三TSA試行方案及建議
參與方式

-考評局今年邀請全港50間小學（約10%）預計約3000
名學生參與，其他學校可自願參加，變相90%小學免考
-以學校為參加單位，若學校選擇不參加，會另邀同類
型學校代替，不建議個別學生參加
-總結2016年試行成果，2017年全港實施
報告形式及支援措施

-2016/17學年起，把系統評估從 「學校表現指標」 中移
除
-加入以問卷調查，收集學生非學業數據，如課外活動
時間、學習興趣及習慣
-建議為參與試考學校舉辦工作坊，提供校本支援
試卷及題目改善措施

中文科：-閱讀卷篇章由三篇減至二篇，每卷總字數為
1200字以下，題目數量不多於20題，只在其中一份閱讀
分卷設實用文
-寫作卷將調整實用文格式的評分準則；提供學生達標
樣本示例
-檢視及調整各卷的 「五選二」 、 「逆向」 等題目
英文科：-閱讀卷由四個部分減至三個，每個篇章不多
於400字
-閱讀及寫作卷監考員在完卷前15及5分鐘報時兩次
-寫作卷刪減用過去式作答題目
-避免評估閱讀書目的基本資料
數學科：-減少20%題目
-題目圍繞一個基本能力及減少關聯題

資料來源：基本能力評估及評估素養統籌委員會

世衛助理總幹事理大講耐藥性
【大公報訊】世界衛生組織（WHO）助理總幹事兼抗

微生物藥物耐藥性特別代表福田敬二博士在港指出，如果人
類不改善耐藥性的問題，在2025年之前，每年全球將會有一
千萬人因而死亡（高於癌症死亡數字），而累積的醫療成本
可達100萬億美元。

為提高公眾關注抗藥性帶來的威脅，香港理工大學近日
邀請福田敬二，在理大校園主持題為 「耐藥性：全球性挑戰
及未來方向」的講座。約250名來自學術界人士和本地的兒
科及臨床醫生參加了是次講座。

是次講座由理大應用科學及紡織學院（FAST）和醫療
及社會科學院（FHSS）主辦，理大副校長（科研發展）衛
炳江教授於講座致歡迎辭，並聯同應用科學及紡織學院院長
黃永德教授，和醫療及社會科學院院長葉健雄教授歡迎福田
博士。

目前，抗藥性（AMR）對全球構成具大威脅，影響傳
染病的有效治療。世界衛生組織在2015年5月和11月分別發
起了 「全球關於抗藥性行動計劃」和 「抗生素宣傳周」。

浸大午餐會聯繫企業領袖與學生
【大公報訊】香港浸會大學昨天舉辦2016年僱主午餐會

，讓應屆畢業同學有機會與未來僱主認識和交流，並加強大
學與社會各界的聯繫。出席者約600人。校方今年請來勞工
及福利局局長張建宗和突破機構創辦人、扶貧委員會青年教
育、就業和培訓專責小組副主席蔡元雲醫生擔任演講嘉賓，
主講 「如何拓展青年人才資本的優勢」。

張建宗先生致辭時說，人力是香港最寶貴的資源，並從
宏觀角度分析本港的人力資源概況。蔡元雲醫生說，社會上
每個人擁有的人才資本，包括知識、技能、經驗等，集合起
來是一種財富，可致力成就該社區的目標。他簡介由政府、
商界等在青年人才嚮導、就業培訓和全人發展的工作說明如
何拓展青年人才資本。

浸大校長錢大康教授致辭時，提出他對全球高等教育的
三項觀點，包括世界各地的高等教育已趨向普及化、高等教
育無國界，表示大家享有同等的競爭機會，以及事業跨國化
，即大學畢業生的職場不再只局限在本土地區而需與世界接
軌。

出席午餐會的嘉賓，來自教育界、政府、公關與傳訊、
醫療、商會、會計界、市場營銷、非政府組織、科技界、零
售、製造業，以及飲食及服務業等。

恒管傳新沙田推廣文化藝術
【大公報訊】恒生管理學院傳播學院連續第三年與沙田

文化藝術推廣委員會及沙田民政事務處合作，策劃及製作一
系列推廣沙田文化藝術之作品。昨天展出恒管傳播學院的作
品，包括短片 「傳新沙田之九約太平清醮」及 「沙田文藝節
目期刊──二○一六年二月第四期」。

恒管校長何順文，聯同沙田文化藝術推廣委員會主席楊
文銳、恒管協理副校長（傳訊及公共事務）兼傳播學院院長曹
虹及參與活動的沙田區中學代表出席發布會。何順文表示，
學院與社區的關係密切、互相配合，在文化傳統上可以擔任
傳承角色。他相信恒管學生透過 「傳新沙田」活動，能夠學
習到很多具本土特色的社區文化，並將之承傳，回饋社會。

楊文銳指出，過往傳統文化的承傳多為口述，透過和恒
管合作，能夠用現化代的器材和方法，把傳統文化紀錄，期
望沙田九約太平清醮可以成為保育項目。

曹虹指出 「傳新沙田」是一個很好的平台，讓沙田的珍
貴文化資產得以傳承，亦讓傳播學院的同學在拍攝、採寫上
有所學習。


